
Conselho Municipal de Meio Ambiente da Cidade do Rio de Janeiro
Câmara Setorial Permanente de Unidades de Conservação Ambiental

Ata da reunião ordinária 151 realizada no dia 30 de junho de 2020.

Representantes Presentes: 
● SMAC/SUBMA/CAV/GUCA – Pedro Ivo da Hora e Michele Borges Rua

● Câmara Comunitária da Barra da Tijuca (CCBT) - Luiz Edmundo de 

Andrade

● Associação Profissional dos Engenheiros Florestais do Rio de Janeiro 
(APEFERJ) - Alberico Martins Mendonça

● Associação Comunitária do Leme (VIVALEME) - Pedro Paulo Da Poian

● Federação das Associações de Moradores do Município do Rio de 
Janeiro (FAM-RIO) -  Abilio Tozini

Representantes Ausentes:
● Defensores do Planeta
●Grupo de Ação Ecológica (GAE)

Representantes que não receberam convocação:
● Secretaria Municipal de Urbanismo (SMU)

Assuntos:

A reunião online foi iniciada às 10h20min, do dia 30 de junho de 2020, por meio 
do aplicativo Jitsi Meet. Luiz Edmundo introduziu o primeiro tópico da pauta, o 
processo de regulamentação da Área de Proteção Ambiental (APA) Paisagem 
Carioca, número 14.000.735/2009. Michele informou que verificou o andamento 
do processo no Sistema Único de Controle de Protocolo (SICOP) e que o 
mesmo se encontra em tramitação do gabinete do secretário do Urbanismo 
para o gabinete do secretário de Meio Ambiente desde o dia 31 de março de 
2020. Pedro Ivo informou que devido a pandemia de covid-19 muitos 
funcionários da PCRJ estão afastados ou trabalhando por meio de escala, o 
que vem ocasionando problemas de atraso na tramitação de processos. Pedro 
Paulo solicitou que Michele examinasse o referido processo e enviasse o 
conteúdo dos últimos despachos para esta Câmara Setorial Permanente por e-
mail. Alberico comentou que houve uma mudança na gestão da APA Paisagem 
Carioca e que o Conselho Gestor da APA não está se reunindo por falta de 



espaço físico, já que a sala de reuniões do Parque Estadual da Chacrinha não 
está disponível. Pedro Ivo informou que fez uma solicitação à gestora do 
Parque Estadual da Chacrinha, Sra. Dalva, para que a sala de reuniões do 
Parque ficasse disponível para as reuniões dos Conselhos Gestores e desta 
Câmara Setorial Permanente. Alberico e Abilio sugeriram que fossem 
marcadas reuniões online do Conselho Gestor do Parque Natural Municipal 
(PNM) Paisagem Carioca e que esta Câmara Setorial Permanente fosse 
convidada a participar. Luiz Edmundo informou que várias Câmaras Técnicas 
ou Setoriais Permanentes estão realizando reuniões online. Pedro Ivo informou 
que vai entrar em contato com o gestor do PNM Paisagem Carioca para sugerir 
a reunião online com participação desta Câmara. Posteriormente foi debatido o 
segundo tópico da pauta, o desmatamento de uma área do PNM de Grumari. 
Luiz Edmundo informou que se trata de um terreno dentro do Parque, que foi 
posto à venda, onde foram derrubadas diversas árvores com autorização da 
Fundação Parques e Jardins (FPJ), fato que causou muita estranheza. 
Informou ainda que o Grupo de Ação Ecológica (GAE) protocolou um 
documento junto ao Ministério Público pedindo a responsabilização civil e 
criminal da pessoa responsável pelo terreno e do funcionário da FPJ 
responsável pela emissão da autorização para desmatamento. Luiz Edmundo 
irá compartilhar o documento citado e enviado pelo André Ilha com os 
membros desta Câmara. Pedro Ivo destacou o esforço do gestor do PNM de 
Grumari, Sr. Eduardo, para resolver o problema encontrado na Unidade de 
Conservação, com a confecção de relatórios e realização de vistorias 
envolvendo inclusive o Secretário de Meio Ambiente. Pedro Ivo lembrou 
novamente que a PCRJ está com o número de profissionais reduzido devido a 
pandemia de covid-19, inclusive profissionais da Patrulha Ambiental, mas que a 
SMAC está empenhada em resolver o assunto. Posteriormente foi debatido o 
terceiro tópico da pauta, o alagamento do PNM Bosque da Barra. Luiz 
Edmundo explicou que a UC se encontrava com uma extensa área alagada por 
mais de um ano devido à combinação de fortes chuvas com obras no entorno 
do parque, que provavelmente prejudicaram o escoamento da água. Explicou 
ainda que após a colocação de um dreno a área alagada recuou e expôs a 
vegetação danificada. Pedro Ivo esclareceu que o gestor da UC em parceria 
com a Rio-Águas e Secretaria Municipal de Infraestrutura, Habitação e 
Conservação (SMIHC) conseguiu realizar a drenagem da área alagada do 
Parque. Informou ainda que estão sendo tomadas medidas junto com a Geo-
Rio para evitar novos alagamentos e que a recuperação da vegetação está em 
andamento. Em seguida foi abordado o quarto tópico da pauta, o resultado da 
licitação para serviço de Avaliação Ecológica Rápida em UC. Pedro Ivo 
esclareceu que o objetivo do projeto é a atualização das listas de espécies de 
fauna e flora dos parques que possuem plano de manejo e a elaboração de 
listas para os parques que ainda não possuem. Michele informou que a 
licitação foi concluída, tendo a empresa Ecolibra sido habilitada, resultado esse 
publicado no Diário Oficinal do Município (DOM) no dia 23 de junho de 2020. 



Abílio questionou se o corpo técnico da própria prefeitura não poderia fazer 
esse levantamento de fauna e flora. Pedro Ivo respondeu que não seria 
possível o levantamento desses dados pelos funcionários habilitados da 
prefeitura no tempo determinado no projeto. Abílio sugeriu que os Conselhos 
Gestores dos parques fossem envolvidos e informados das etapas e resultados 
desse projeto. Luiz Edmundo endossou a importância do envolvimento dos 
Conselhos Gestores com as atividades que ocorrem nas UC. Posteriormente 
foi debatido o quarto tópico da pauta, a reabertura dos parques para visitação. 
Pedro Ivo explicou sobre o Decreto Municipal n. 47.488, onde foi divulgado o 
Plano de Retomada do Município do Rio de Janeiro, destacando as “regras de 
ouro” e informando que em conformidade com o Plano de Retomada está se 
aproximando a Fase Três. Explicou ainda que alguns parques estão com o 
número de funcionários reduzido por afastamento devido à pandemia e, sendo 
assim, os gestores estão abrindo as UCs em dias e períodos do dia 
alternativos, de acordo com a possibilidade de cada uma. Michele acrescentou 
que o Plano de Retomada possui seis fases, sendo que os parques ficarão 
abertos com restrições até a Fase Quatro. Observou ainda que entre as 
restrições está a formação de aglomerações, estando então vetados 
piqueniques, comemorações de aniversário e colônias de férias, entre outras 
atividades. Luiz Edmundo destacou a importância fundamental da atuação dos 
gestores para controle de acesso de visitantes e das atividades realizadas nos 
parques e questionou sobre a duração do contrato de prestação de serviços 
dos parques. Pedro Ivo esclareceu que o referido contrato foi renovado por 
mais seis meses. Em seguida, a Câmara tratou de outros assuntos. Pedro 
Paulo denunciou a depredação da vegetação existente na calçada do Leme por 
moradores da região. A vegetação, localizada próxima à orla do Leme, teve 
seu paisagismo projetado por Burle Marx. Questionou então se a área pertence 
à APA da Orla Marítima. Pedro Ivo respondeu que a APA da Orla Marítima 
corresponde apenas ao calçadão, módulos de restinga e areia da praia. Luiz 
Edmundo sugeriu levar o assunto da denúncia para a Câmara Técnica de 
Áreas Verdes e Patrimônio Ambiental. Luiz Edmundo mencionou o projeto de 
extensão do PNM Chico Mendes e informou que duas reuniões pertinentes a 
esse assunto, agendadas antes da pandemia, foram canceladas: a reunião do 
Conselho Consultivo do PNM Chico Mendes e uma audiência pública para 
divulgação e aprovação do projeto. Trata-se da extensão do PNM Chico 
Mendes por todo o trecho do Canal das Taxas a leste do Parque, em direção 
ao PNM Marapendi. Reforçou a importância da realização da reunião do 
Conselho Consultivo para debate do projeto. Pedro Ivo informou que houve 
uma mudança na gestão do PNM Chico Mendes, que passou a ter como gestor 
o Sr. José Miguel. Informou também que irá conversar com o referido gestor e 
sugerir o agendamento da reunião online do Conselho Consultivo para 
apresentá-lo e discutir o projeto de extensão do PNM Chico Mendes. Abílio 
propôs a criação de um grupo no aplicativo WhatsApp para tratar de assuntos 
pertinentes a essa Câmara Setorial Permanente. Luiz Edmundo informou que a 



ideia havia sido descartada no passado, mas a sugestão seria debatida em 
uma futura reunião. A 151ª reunião ordinária desta Câmara Setorial 
Permanente de Unidades de Conservação Ambiental foi encerrada às 12:15h, 
sem a definição da pauta para a próxima reunião, marcada para o dia 21 de 
julho de 2020. 

PAUTA PARA A PRÓXIMA REUNIÃO, em 21/07/2020 às 10h00, organizada 
a posteriori.

1. Andamento do processo de regulamentação da APA da Paisagem 
Carioca e realização de reunião do Conselho Gestor do PNMPC;

2. Avaliação ecológica rápida em UCs municipais - necessidade de 
informação aos Conselhos das Unidades envolvidas sobre os planos 
específicos de cada uma;

3. Desdobramentos da invasão com desmatamento ocorrida no PNM de 
Grumari;

4. Projeto de extensão do PNM Chico Mendes - reunião do Conselho 
Consultivo;

5. Outros assuntos.


